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2016年国际乒联世界巡回赛卡塔尔公开赛于当地时
间3月27日落幕，中国队包揽赛事全部4项冠军。马龙
4比1战胜队友樊振东夺得男单冠军，并以26个巡回赛
单打冠军追平萨姆索诺夫并列历史第一；刘诗雯同样以
4比 1击败队友丁宁，夺得女单冠军；樊振东和张继科
组合、丁宁和刘诗雯组合分别夺得男双和女双冠军。回
顾本次卡塔尔公开赛，国乒表现稳定，但其中仍有不
足。里约能否实现包揽，乒乓球国际化推广如何深入，
这些都是需要正视的问题。

赛事变成内部比拼

今年的国际乒联世界巡回赛，截至目前共举行了 4
场：匈牙利公开赛、德国公开赛、科威特公开赛、卡特
尔公开赛。其中，同在3月份举行、前后相距仅一周的
科威特公开赛和卡塔尔公开赛，男单、女单、男双、女
双4项冠军均被中国队包揽。

国际性乒乓球赛事变成中国乒乓球队的内部比拼，
早已不是新鲜事。本次卡塔尔公开赛，中国队在男单、
女单四强中各占 3席。大满贯球员张继科在 1/4决赛中
不敌德国名将奥恰洛夫出局，被媒体报道为“爆冷”；
同为大满贯球员的李晓霞未参加本站比赛，似乎也成为
中国队在女单四强中缺一席的理由。而在上一站的科威
特公开赛中，男单四强选手全部来自中国队，女单、男
双、女双四强，中国队都占据两席，且冠亚军决赛多在
中国选手间展开。

奥预赛赛制有改革

继3月吉隆坡世乒团体赛落下帷幕后，今年乒乓球
头号赛事便是8月的巴西里约奥运会。在出征世乒团体
赛前，中国队就已经制定了目标：一是成功卫冕，二是
为里约奥运会演练阵容。因此，这次比赛也被中国队看
作里约奥运会的前哨战。

在比赛中，中国队以男女团双夺冠的战绩圆满完成
了卫冕和练兵的双重目标。随着里约奥运会的脚步渐
近，4月13日至17日将在香港举行的里约奥运会乒乓球
亚洲区预选赛备受关注。

相比以往，今年的奥运会预选赛作出了重大改革
——选拔的不再是团体第三人，而是奥运会的一、二号
单打主力。每个国家协会可派出 2到 4名队员参加预选
赛，团体第三人则可以不参赛。参赛人数灵活可变，对
强队来说反而是幸福的烦恼。

中国乒乓球队主教练刘国梁对此表示，最尴尬的在
于名额灵活，报的人太多，选上选不上的变化太大，但
是一些实力不是很强的队肯定希望报的人越多越好，东

边不亮西边亮嘛。中国女队主帅孔令辉也坦言，对中国
队来说，报名的压力主要在考虑派几位运动员去参加，
因为按照规则2到4人都可以。

最终，中国队派出由8名队员组成的阵容 （男子方
面，马龙、张继科、许昕、樊振东；女子方面，丁宁、
刘诗雯、李晓霞、朱雨玲），角逐亚洲区男、女各11个
里约奥运会单打参赛资格。

国际化仍需各方努力

中国队在乒乓球赛事上常居冠军之位，甚至包揽前
几名，从某种程度上看并不一定是好事。长期一家独
大，最后的结果是缺乏竞争，形成垄断，也就难以取得
更大进步。更进一步说，如果别国在乒乓球赛事中总是
无法取得好成绩，便可能丧失兴趣与信心，这对乒乓球
的国际化很不利。

令人欣慰的是，中国乒乓球自从上世纪 60 年代取

得大发展后，便主动开始走向世界。这些年来，中国一
方面输送优秀教练去其他国家教学，同时派出运动员去
进行交流；另一方面，中国也欢迎别国选手到中国交流
和训练，近几年，不断有别国选手加入中国的乒乓球俱
乐部。

在国际化过程中，中国一度丢失了不少金牌，上世
纪 90 年代的世锦赛甚至将男女团体冠军都丢了。有人
担忧，国际化会使中国丧失在世界乒坛的优势。事实证
明担心是多余的。他国的异军突起，反而会激励中国队
不断探索，争取得更大的进步。也正因为存在竞争，乒
乓球的整体水平才得以不断提高。

如今，在国际乒联的支持下，乒乓球走向世界已取
得一些成效，不仅日韩等亚洲国家有进步，欧美一些国
家的运动员也初露锋芒，表现出色。但更为深入的国际
化仍需要各方共同努力，因为中国推动乒乓球走出去是
一方面，各个国家的重视程度及运动员们能否真正从中
学习到乒乓球的精髓则是另一方面。

乒联世界巡回赛卡塔尔赛包揽四冠

国乒备奥运 高处不胜寒
本报记者 汪 莹

图为丁宁 （左） /刘诗雯在女双决赛中。 尼 库摄 （新华社发）

上个周日上午，天津碧空如洗，今年33岁的李袁
却没法陪女儿享受周末的悠闲时光。作为天津市金钟
小学少年足球队的教练，他早早就开车来到学校，为
即将开始的训练课做准备。说起现在的工作，李袁
说：“能做自己喜欢的事，能为中国足球做一些实实
在在的工作，我觉得很幸福。”

从小挚爱 心酸退役

个头 1 米 88 的李袁，从小开始就练习当守门员。
足球队11个位置，为啥单单选了这，李袁表示“纯属
巧合”：“我 7 岁刚跟队训练时，队里正好缺守门员，
我就当了临时客串。”没想到，这一客串就是整个职
业生涯。

一个月后，队里的老师看李袁高接低挡有模有样，
便征求他父母意见，是否愿意让孩子进行更深入的训
练。李袁后来才明白，之所以如此，是因为训练太苦了。

小学期间，他每天都要参加 1个小时的训练。李
袁说，“印象最深的是冬天，那时候天津很冷，地都
冻裂了，训练前要拿铁锹凿地，把土里的石子挑出
来。然后，我一次次地往地上摔，不断地接球、抛
球。”训练完了回家，吃完饭，他还得赶紧写作业，

“那时候作业挺多，常常得写到晚上十一二点，有时
候写着写着就睡着了。”

即便如此，李袁对足球依然痴迷，“就是单纯的
喜欢。那时候家里给我买了两个球，一个放在客厅，
走到哪我拍到哪；一个放在卧室，我躺在床上就会抛
几十个。”

凭着这份爱和坚持，李袁顺利进入市体校，并在
18岁时被招入新麒队。特别的是，这支球队将征战新
加坡联赛。李袁说，“第一次出国，而且新加坡华侨华
人很多，他们把我们看成自己的主队，每场比赛都坐得
满满的，不停用中文喊‘新麒加油’，让我很感动。”

一年的国外联赛生涯，李袁迅速成熟起来。回国
后，他加入了如今广州恒大队的前身、中甲球队广东
日之泉队，帮助球队获得联赛第三名。

然而就在此时，命运跟李袁开了个大玩笑——他
的膝关节伤病恶化。医生诊断后认为，这是长时间关
节劳损造成的，只有两条路可走，要么退役，要么废
腿。经过艰难考虑，李袁选择了退役。心灰意冷的
他，在其后的几年里从事了十几个工作，但无一与足
球有关。24岁时，再次回归足球的李袁也只愿意选择
青少年足球培训，按照他的话说，只想让孩子获得科
学的训练和恢复。

扎根青训 立志铺路

“我的悲剧不能发生在这一代孩子身上。”以青训
教练身份回归足球的李袁，把大量的精力放在了对运
动心理学、运动损伤学以及训练方式的研究和革新
上。为了提升自己的业务能力，他还考取了亚足联颁
发的C级足球教练证。

在训练方式上，李袁设计了一套适合青少年的训练
计划。“教练特别是青少年足球教练不是什么人都能做
的。”他说，一堂训练课开始时应该用器材练孩子的身体
协调性、灵活性，接下来练带球、拨球等技术，再练区域性
的攻防战术，然后是对抗赛，最后还要有身体恢复训练。

“孩子哪个阶段练什么、怎么练，自己都得心中有数。”
对于孩子家长最害怕的受伤，李袁坦言这也是自

己最注意的地方。“国外的家长都清楚足球训练里受
伤很正常，国内的家长还需要培养这方面的意识。当
然，如果孩子受伤，我会让他在伤完全好了之后再
练，不会让他‘轻伤不下火线’。”

对于如今的青训，李袁认为缺陷太多。“选材不
能老是身材第一，不同的孩子有不同的技术特点，不
能‘一刀切’。另外，要让孩子们第一次触球时就打
好基础，这需要抠好每个细节。”

虽然李袁是学校聘任的教练，与正式编制老师在
待遇上有一定的差距，很多教练因此不愿从事青少年
教练工作，但因为热爱足球，李袁仍旧义无反顾地坚
持走下去。“如今的中超联赛很火，但都是外援在打
短工，很多俱乐部的青训并没有跟上。对于中国足球
来说，要寻找和培养我们自己的‘梅西’，就需要上
万名沉得下心来做事的青训教练，我愿意做其中一
个。”李袁说。

李袁：愿用一生培养中国“梅西”
本报记者 彭训文 文/图

李袁李袁：：愿用一生培养中国愿用一生培养中国““梅西梅西””
本报记者 彭训文 文/图

■ 特 写

在学校新修的人造草皮操场上，李袁弓着腰，沿着
跑道边每隔30厘米放一个标志碟，然后顺着弯道区摆
软梯。不一会儿，训练用的器材花花绿绿地、整齐地摆
在碧绿的草皮上，操场中央放着10几个足球。

10点半，孩子们三三两两、叽叽喳喳地来了，有
些后面还跟着父母，他们跟李袁打着招呼“李指，每次
都这么早呢”，李袁总是笑笑。

依照训练时间长短和年龄大小，这个20几人的少
年队被分为两个队。李袁吹了声哨，一个孩子领着大家
开始围着操场慢跑。

两圈过后，李袁叫回了队伍。在弯道边，这些孩子
被分为两组，在软梯上做着前进小碎步、前后交叉步、
冲刺跑等动作。孩子们做得不对时，李袁会亲自上前演
示一遍；哪个孩子做得标准时，站在前方的李袁会大笑
着弯下腰，跟孩子击一下掌，说声“不错”或是“per-
fect（完美） ”。李袁说，这是练孩子的灵敏度、灵活
性和身体的协调性。

转到标志碟、标志桶区，孩子们依次带球绕碟。外
脚背带球、内脚背带球，很多孩子练出了汗，李袁这时
的哨声多了起来，“六子，抬头，别看地下”，旁边的一
些家长也开始评点谁家孩子做得好。

最后是对抗赛。李袁把孩子混合分队，并不时打断
比赛，把扎堆抢球的孩子分开，教孩子们1对1怎么防，2
对2怎么攻，怎么压迫，怎么策应。“现在孩子们还是缺乏
转移的意识，不会利用场地宽度”，李袁说，他希望用自己
的经验和学到的知识，不仅告诉孩子们遇到某种情况应
该怎么做，还要让他们明白为什么要这样做。
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最近，一则关于中国游泳兴
奋剂事件的报道在泳坛激起了一
些涟漪。英国 《泰晤士报》 引用

“内部消息人士”的“爆料”称，
中国游泳协会因掩盖5起兴奋剂事
件正在被调查。

对 此 ，中 方 给 予 了 及 时 回
应，让不实报道露出原形。一方
面，中方早已将 6 起事件（并非 5
起）相关情况通报国际泳联；另一
方面，按照反兴奋剂的常规程序，
在完成调查、听证等程序前，运动
员的信息要受到保护。3月 28日，
中国泳协按规定公布了针对2起兴
奋剂阳性事件的处罚决定。

本以为搞到了大新闻，却因
失实栽了跟头。外媒针对中国游
泳的报道究竟是无心之失，还是
有意为之？笔者无意揣测。不
过，有一段往事却不得不提。

2012 年伦敦奥运会，叶诗文
凭借出色发挥一鸣惊人。然而在
赛场外，她却遭受多家外媒的质
疑。英国广播公司 （BBC） 公开
在解说中暗示叶诗文有服用禁药
的可能；英国 《自然》 杂志网站
刊文称叶诗文夺金的表现“异
常”。如此言论一出，引来外界潮
水般的批评。严格的兴奋剂检测
最终证明了叶诗文的清白。

事实上，个别西方媒体对中国
运动员的优异表现无端非议，早已
不是第一次。根深蒂固的偏见，使
他们陷入无知的盲区。近年来，以
孙杨、宁泽涛、叶诗文为代表的年
轻运动员强势崛起，似乎戳痛了某
些西方人的神经。一旦中国选手
发挥出色，个别西方媒体的第一反应并非真心实意
的祝贺，而是“酸葡萄”的质疑。如此小人之见，显
然背离了运动本身的意义与价值。

回顾历史，兴奋剂问题曾经给中国游泳造成
过致命伤害。此后，中国加大了反兴奋剂的力
度，并不断完善相关制度与规定。去年，孙杨因
误服禁药被禁赛，中国泳协未能及时公布消息，
造成了负面影响。接受这一教训，反兴奋剂中心
将结果通报从过去的一季度或半年一报改为每月
更新，显示出中国体育对兴奋剂的零容忍态度。

未来，类似的“腹黑”行为恐怕仍会不时出
现。如今里约奥运会渐近，但愿这些场外杂音
不会对备战中的中国游泳队造成影响。从体育
大国走向体育强国的过程
中，类似的质疑与抹黑是
中国体育必须要面对的考
验。清者自清。时间将证
明，中国体育人清白的胜
利、干净的奖牌是经得起
检验的。
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顶着不胜利就出
局的重压，中国男足
在“福地”西安以2比
0 战胜来访的卡塔尔
队，这让观众和网民
大呼“过瘾”。由于竞
争出线权的潜在对手
的“帮忙”，中国队获
得了 12 强赛的门票。
对此，不少人对中国
队接下来的征程充满
了希望和憧憬。

在 新 浪 微 博 的
“2018 世界杯预选赛”
的话题之下，国足生
死战开始之前的阅读
量 便 已 经 突 破 2663
万。随着开场后中国
队“三箭齐发”，虽然
失 误 偏 多 但 进 攻 积
极。网民“黄金弗利

萨”称赞了中国队的拼搏精神，认为
球员多次倒地铲球在以前很少见，甚
至五五开的球也下脚拼了。

半场过后，高洪波的战术调整，
带来了球队在下半场的两个进球。黄
博文与武磊的临危救主，令球队能以
胜利者的姿态离开陕西省体育场。“委
屈了这么久，这次终于‘刷卡’了！”
在现场目睹中国队取胜的网民刘明
泽，在比赛结束后还迟迟不愿离开陕
西省体育场。“我在全国各地看了不下
10 场国足的比赛，从没像今天这样疯
狂。这次终于在绝境中见证了奇迹。”
他说。

接下来国足将士要面对更为艰难
的比赛，不少球迷、网民对球队接下
来的表现信心满满。“就是要死拼、死
磕，中国能够这么艰苦地战胜卡塔尔
队，接下来就算面对日本、韩国，我
们也有决一胜负的底气，”网民“海龙
王”在微信朋友圈说。

“厚积而薄发，愈挫则愈勇。国足
在这场比赛中找到了自信，下一阶段
有戏。”陕西志丹县足协主席丁常保带
领12名青少年球员和23名学校校长等
共计110人，这次专程从陕西延安赶来
看球。他说，国足球员们给孩子们上
了生动的一课，只要不放弃希望，努
力去争取胜利，一切奇迹都是可能发
生的。

（据新华社西安3月29日电 记者
郑昕、张晨俊）
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